
Sitzung des Quartierbeirat Horner Geest 

Ergebnisprotokoll über die Sitzung des Beirat Horner Geest am 17. April 2023 als 

Präsenzveranstaltung im Bürgertreff Dannerallee, Dannerallee 5. 

Moderation:  Herr Bartz  

Protokoll:  Frau Merzoug 

Datum:  Montag, den 17. April 2023  

Uhrzeit:  18:00 Uhr Beginn  

  19:15 Uhr Ende 

Tagesordnung 

• Begrüßung  

• Ergebnisvermerk der letzten Sitzung 

• Verfügungsfondsanträge 
- Antrag HT16 
- Antrag Studienfahrt (Gloria Roos) 
- Antrag Tauschbox (Frau Tremblay) 

• Sachstände Beiratsempfehlungen 
- Horner Moor (wird von Frau Wenzel nachgreicht)  

• Fragen / Anregungen / Anliegen aus dem Quartier 
- Müll im Spliedtring – Stadtreinigung Teilnahme an der nächsten Sitzung  

• Sonstiges 
- Entwurf der Geschäftsordnung 

 

TOP 1: Begrüßung  

Herr Karch begrüßt die Anwesenden und stellt die Tagesordnung vor. Die Infos zum 

Schienenersatzverkehr der Hochbahn durch Frau Wesselmann werden vorgezogen.  

Es sind insgesamt 14 Teilnehmende anwesend, davon 7 stimmberechtige Beiratsmitglieder 

sowie ein politischer Vertreter.  

TOP 2: Ergebnisvermerk der letzten Sitzung 

Es gibt keinerlei Anmerkungen zum Protokoll der letzten Sitzung. 

Herr Bartz informiert den Beirat, dass das Protokoll der vorletzten Sitzung von Dezember 

2022 bisher nicht durch das Bezirksamt freigegeben wurde. Dieser Ergebnisvermerk wird 

daher auf die nächste Sitzung verschoben.  

TOP3: SEV Infos Hochbahn 
 
Frau Wesselmann, eine Vertreterin der Hochbahn, informiert die Teilnehmenden über den 
geplanten Schienenersatz-Verkehr (SEV) für den Ausbau der Linie U4 im Bereich Horner 
Rennbahn. 
 



Der bisherige Ausbau der U4 wurde weitestgehend ohne Eingriff in die bestehende 
Infrastruktur und Funktion der Linie U2 umgesetzt. Ab Ende April wird nun der U2-Bestand 
Linie für die Erweiterung der U4 an drei Stellen angepasst werden, was eine einjährige 
Sperrung der Bahnlinie in diesem Bereich zur Folge hat. Für den Ausbau der U4 ab Horner 
Rennbahn wird unter anderem das alte Telekomgebäude abgerissen. Auf Nachfrage eines 
Teilnehmers versichert Frau Wenzel, dass die sich ebenfalls dort befindende KiTa Sandkamp 
bestehen bleiben. 
 
SEV-Pläne 
Vorabsperrungen 28.04-02.05 
Für technische Vorarbeiten finden vier kurze Vorabsperrungen statt. Bitte achten Sie 
während dieser Tage auf die örtlichen Beschilderungen und Durchsagen. Wir werden zudem 
verstärkt Infopersonal einsetzen, das vor Ort Auskünfte gibt.  
Donnerstag, 27. April 2023, 21 Uhr bis Betriebsschluss zwischen Berliner Tor und Billstedt. 
Freitag, 28. April 2023, bis Montag, 1. Mai 2023, zwischen Berliner Tor und Horner 
Rennbahn. 
Dienstag, 2. Mai 2023, Betriebsbeginn bis Betriebsschluss zwischen Rauhes Haus und 
Billstedt. 
 
Anpassungen von Buslinien auf der Horner Geest: 
Die Buslinie 161 wird durch den neuen Xpress-Bus X61 ersetzt und verlängert. Dieser fährt 
die gewohnte Strecke der 161 und fährt anschließend mit nur zwei Stopps (Gymnasium 
Marienthal und Universität der Bundeswehr) zur U/S Wandsbeker Chaussee durch. Zudem 
wird die neue Xpress-Buslinie X65 eingeführt, die vom Friedhof Öjendorf über die 
Dannerallee ebenfalls bis U/S Wandsbeker Chaussee fahren wird. Mit diesen Anpassungen 
der Buslinien bieten wir für die Menschen aus der Horner Geest während der U2/U4-
Sperrung einen schnellen und dicht getakteten Anschluss an das Schnellbahnnetz.  
Ersatzverkehr U Rauhes Haus – U Legienstraße bzw. U Billstedt 
Die U2/U4 wird aufgrund der Bauarbeiten an der Haltestelle Horner Rennbahn zwischen den 
Haltestellen Legienstraße und Rauhes Haus durch Busse ersetzt. Der Ersatzverkehr hält 
zusätzlich an der Haltestelle Bauerberg. Zudem gibt es einen Direkt-Bus von U Billstedt direkt 
bis zum U Rauhes Haus. Achtung: Fahrgäste aus dem Bereich Billstedt und 
Mümmelmannsberg können also stadteinwärts bereits an der U Billstedt aus der Bahn 
aussteigen, um den für sie schnelleren Ersatzverkehr zu nutzen (sie sollten also nicht bis zur 
Endstation Legienstraße fahren). Stadtauswärts steigen die Fahrgäste, die nach Billstedt oder 
weiter Richtung Mümmelmannsberg fahren, in den Direkt-Bus ein (und nicht in den 
normalen SEV).  
Weitere Information zum SEV sowie aktuelle Fotos des Tunnelbaus der U4-Erweiterung, 
können der Angehängten Präsentation entnommen. Ebenfalls wird über aktuelle 
Information zum SEV auf www.schnellerdurchhamburg.de informiert.  
 
Seitens des Beirats werden die Informationen zum SEV sehr positiv und beruhigend 
aufgenommen. Herr Bartz sagt den Anwesenden zu, die Präsentation mit den 
entsprechenden Informationen zum nächstmöglichen Zeitpunkt über den Verteiler zu 
versenden.  
 
 

 



TOP 4: Verfügungsfondsanträge 

Antrag HT16 

Frau Schiff stellt dem Beirat das urban gardening Projekt „Sportgarten“ sowie den 

eingereichten Kostenantrag vor. Das Projekt bietet viele verschiedene Möglichkeiten zum 

Mitmachen und Aktiv werden, dass von vielen engagierten Bewohner:innen der Umgebung 

Legienstraße auf dem Gelände des Sportvereins HT16 betreiben wird. In ihrem Vorhaben ist 

die Einrichtung eines Heilpflanzengarten (Heil- und Wildkräuter) nach Hildegard von Bingen 

sowie einer Kräuterspirale (mediterrane, feuchte und gemäßigte Zone) vorgesehen. Die 

Produktion diente in erster Linie dem Herstellen von Tinkturen und Aufgüssen für den 

Eigenbedarf der beteiligten Personen. Perspektivisch sind auch öffentliche 

Kräuterwanderungen geplant. Für die Umsetzung des Projekts ist dieses Frühjahr geplant, 

desbezüglich der Berat zu Mithilfe aufgerufen wird.   

Für die Realisierung des Vorhabens werden insgesamt Kosten in Höhe von 1.300€ beantragt.  

Die Abstimmung des Beirats ergibt folgenden Ergebnis:   

 Alle 

Anwesenden 

Stimmberechtigte 

Mitglieder 

Politik 

Dafür  14 7 1 

Dagegen  0 0 0 

Enthaltung 0 0 0 

 

Antrag Studienfahrt  

Frau Gloria Roos, Lehrerin an der Brüder-Grimm-Schule (Querkamp 68, 22119 Hamburg) 

stellt dem Beirat ihren Kostenantrag vor. Dieser bezieht sich auf eine in Rahmen des 

Englischprofilfest entwickelte Studienfahrt für 22(-24) Schüler:innen der 

Englischprofilklassen aus den Jahrgängen 9-10 nach London. Von den 24 Schüler:innen 

besitzen zwei Personen einen unklaren Aufenthaltstitel und können voraussichtlich nicht an 

der Fahrt teilnehmen. Ihre Kosten wurden daher in der Hochrechnung bisher nicht 

berücksichtigt. Die berechneten Studienfahrtskosten in Höhe von 11.000€ beinhalten pro 

Person zwei Flüge, drei Übernachtungen in einer Jugendherberge sowie kleinere Ausflüge 

(bspw. Globe Theatre, National History Museum oder Madame Tussauds) 

Aus den Eigenmitteln der Schule wurden bereits 5.600€ und durch das Hamburger 

Abendblatt 1.700€ zur Verfügung gestellt. Ein Eigenanteil der Schüler:innen beläuft sich auf 

400 € pro Person, wobei das Budget des Hamburger Abendblattes für Familien genutzt wird, 

die dies finanziell nicht leisten können. Darüber hinaus haben die Schüler:innen weitere 

Aktionen  geplant, um das fehlende Geld zu akquirieren.  

Für die Realisierung der Studienfahrt werden insgesamt Kosten in Höhe von 800€ beantragt. 

Dieses Budget soll in erster Linie zur Finanzierung der Ausflüge, sowie zur Deckung 

unvorhergesehener Kosten dienen.  



Die Abstimmung des Beirats ergibt folgendes Ergebnis:  

 Alle 

Anwesenden 

Stimmberechtigte 

Mitglieder 

Politik 

Dafür  14 7 1 

Dagegen  0 0 0 

Enthaltung 0 0 0 

 

Antrag Tauschbox  

Frau Tremblay stellt dem Beirat ihr Anliegen vor, eine Tauschbox im Bereich der Horner 

Freiheit (Notausgangstreppe Café May) einzurichten. Dieser Bereich eignet sich vor allem 

aufgrund seiner zentralen Lage. Das Projekt würde neben der Tauschbox am Horner Geest 

und der Kindertauschbox nahe KiTa Böcklerstraße, bereits die dritte durch Frau Tremblay 

initiiere Tauscheinrichtung darstellen. Die bereits bestehenden Tauschboxen erführen eine 

positive Resonanz und Unterstützung aus der Nachbarschaft. Wie auch bei den bisherigen 

Boxen soll die geplante Tauscheinrichtung durch die Hilfe von Freiwillige betrieben werden, 

welche über eigenen Tauschbox- Instagram-Kanal kontaktiert werden, da sich dieses 

Vorgehen bereits bewährt habe.  

Instagram-Kanäle der bisherigen Boxen:  
Horner Geest:   tauschbox.hamburg.horn 
KiTa Böcklerstraße:   tauschbox.kids.hamburg.horn 
 
Für die Realisierung der Tauschbox Horner Freiheit werden insgesamt Kosten in Höhe von 

450 € beantragt. Die Summe soll zur Deckung der Materialkosten für die Errichtung eines 

Metallschuppens verwendet werden.  

Die Abstimmung ergibt folgende Ergebnisse:  

 Alle 

Anwesenden 

Stimmberechtigte 

Mitglieder 

Politik 

Dafür  14 7 1 

Dagegen  0 0 0 

Enthaltung 0 0 0 

 

Insgesamt werden in der heutigen Sitzungen Kostenanträgen von 2.450€ stattgeben, somit 

bleiben dem Beirat Horner Geest ca. 5.800 € Euro für das weitere Jahr 2023 zur Verfügung. 

 

TOP 5: Sachstände Beiratsempfehlung 

Aktueller Stand Horner Moor  



Da Frau Wenzel an der heutigen Sitzung nicht teilnehmen kann, werden weitere 

Informationen zum Thema Horner Moor nachgeliefert.  

Herr Bartz informiert den Beirat, dass Frau Groß zugesichert habe an der nächsten Sitzung 

teilzunehmen, wenn Fragen zu Horner Geest 2040 existieren. Herr Bartz wird Frau Groß zum 

nächsten Beirat einladen. 

TOP 6: Fragen/Anregungen/Anliegen aus dem Quartier 

Situation Kreuzung Kattensteert/Legienstraße:  

Eine Anwesende weist auf die erhöhten Wartezeiten an der Baustelle Kreuzung 

Kattensteert/ Legienstraße hin. Aufgrund einer veränderten Ampelschaltung, komme es zur 

Bildung von langen Warteschlangen in Höhe der Tankstelle/Geflüchtetenheim, was sich 

insbesondere für den Abbiegeverkehr aus Glinde nachteilig auswirke. Da die vorläufige 

Sperrung/Baustelle mindestens bis 01.12.2024 bestehen soll, wird von der Anwesenden eine 

Verbesserung der Situation gefordert. Andere Teilnehmende bestätigen diese 

Beobachtungen und schließen sich Forderung an.   

Herr Bartz wird das zuständige Polizeikommissariat diesbezüglich kontaktieren und in die 

nächste Sitzung oder zu einer vor Ort Besichtigung einzuladen.  

 

Nachtrag: Das zuständige PK42 und der LSBG hat die Ampelschaltung bereits auf das 

Äußerste gestreckt. Der Verkehrsdruck ist momentan im Hermannstal deutlich größer und 

wird deshalb vorrangig behandelt. Sollte der Busverkehr stark beeinträchtigt werden, könnte 

sich ggf. noch einmal die Situation angesehen werden. Dies ist aber auch mit einem hohen 

zeitlichen und finanziellen Aufwand verbunden. 

TOP 7: Sonstiges 

Entwurf der Geschäftsordnung 

Herr Bartz und Herr Karch unterbreiten den Anwesenden, dass sie nach Sichtung der 

Geschäftsordnung des Beirats aus dem Jahr 2011, nur wenige inhaltlichen Änderungen als 

notwendig erachten. Anpassungen im Hinblick auf die zuständigen Regionalbeauftragten 

und anderweitige Verpflichtungsämter wurden bereits durchgeführt.  

Seitens der Anwesenden erhält die Entscheidung positive Rückmeldung, es wird jedoch nach 

einer klaren Definition des Stimmrechts zur Förderung der Beteiligung gefordert. 

Diesbezüglich soll festgehalten werden, dass jede Person, die einer Sitzung beiwohnt, 

sofortig über ein Stimmrecht verfügt. Herr Bartz sichert eine schriftliche Aufnahme des 

Themenpunktes in die Geschäftsordnung zu.  

Website für den Beirat 

In Zuge der Geschäftsordnung wird seitens der Teilnehmenden außerdem der Wunsch nach 

einer Website für den Beirat geäußert. Auf diese Weise sollen sämtliche Ergebnisprotokolle 

des Beirats einsehbar werden. Auch dies soll der Förderung von Partizipation im Beirat 

Horner Geest dienen. 



Herr Bartz verweist darauf, dass seitens des Bezirksamtes keine Mittel für die Einrichtung 

einer Website zur Verfügung gestellt werden.  Der Beirat wird jedoch darauf hingewiesen, 

dass die Möglichkeit bestehe, Gelder aus dem Verfügungsfond zu nutzen oder zum 

Jahresende eine Erhöhung der Sachmittel zwecks Website zu beantragen.  

Hinsichtlich der Erstellung einer Website soll ein Mitglied des Horner Fördervereins 

angefragt werden, welcher bereits für die Einrichtung Vereins-Website zuständig war. 

Darüber hinaus soll das Bezirksamt Mitte hinsichtlich der Finanzierung der Website aus 

Mitteln des RISE-Programms Horner Geest 2040 kontaktiert werden. Der Themenpunkt 

Beirats-Website wird zur Wiedervorlage in der Sitzung im Juni vertagt.   

Sonntagsschnack 

Frau Dotzek lädt die Anwesenden zum ersten „Horner Sonntagsschnack“ am 18.06.2023 ab 

11 Uhr im Sportsgarten ein. Die Veranstaltung findet im Rahmen der „Offenen Gartenpforte“ 

statt, wird von der Stadtteilgenossenschaft Horn und Perspektiven e.V. organisiert und 

ersetzt die ehemalige Veranstaltung „Sonntagsschoppen“. In einer offenen Gesprächsrunde 

sollen außerdem die Bedürfnisse des Stadtteils Horn diskutiert werden, wozu auch politische 

Vertreter:innen eingeladen werden. Daneben sind Live-Musik und ein gemeinsames Grillen 

vorgesehen.  Perspektivisch soll der Sonntagsschnack als feste Institution etabliert werden. 

Probleme beim „Horner Aufschwung“ 

Frau Dotzek unterbreitet dem Beirat ihren Ausstieg aus den Bauplanungen zum „Horner 

Aufschwung“, welcher durch persönliche Gründe motiviert war.  

Ein weiteres Beiratsmitglied informiert den Beirat, dass es zwischen den Architekten und 

anderen beteiligten Vetretern aufgrund von erheblichen Planungsänderungen starke 

Meinungsunterschiede aufgetreten seien, die mitunter zu Verwerfungen geführt haben. 

Aufgrund einer eingereichten Beschwerde einiger Planungsmitgliedern an das Bezirksamt 

Mitte, wurde seitens des Bezirksamtes eine Beibehaltung der bisherigen Projektplanung 

zugesichert. Weiterhin klärt der Teilnehmende darüber auf, dass ein finales Raumkonzept bis 

Ende des Monats ausgearbeitet wird und demnach auf der nächsten Sitzung vorgetragen 

werden kann. Sascha Bartz sichert dem Beirat zu, diesbezüglich Ingo Borgwardt einzuladen.  

 

TOP 8: Nächster Sitzungstermin  

Die nächste Sitzung des Beirats findet am 12.06.2023 im Bürgertreff Dannerallee, 

Dannerallee 5 statt.  

 


